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Date	  of	  Sermon：2010 年 	  十一月 7 日 	  

蒙恩的知足者（五） 	  

新竹歸正福音教會 皮敦文講章	  

經文 

腓立比書 4:11-13 節：「我無論在甚麼景況都可以知足，這是我已經學會了。我知道怎樣處卑賤，

也知道怎樣處豐富；或飽足，或飢餓；或有餘，或缺乏，隨事隨在，我都得了祕訣。我靠著那

加給我力量的，凡事都能作。」 

前言 	  
若主耶穌遍尋台灣各教會，他能找到幾間傳他十字架的教會？找到幾位愛他十字架的基督徒？

主耶穌說：「天國近了，你們應當悔改。」這「天國」是甚麼意思？因天國滿有上帝的榮耀，故

指著在地得看見在天的榮耀，因此天國之意乃指著榮耀說的。那在地上於何處得看見上帝最大

的榮耀？豈不是在各各他山之基督的十架？因此，不知、不傳基督十架，不視這十架為其榮耀

者，那人就沒有天國；沒有天國的人，就不可能進入天國。 

福音只有基督十架的福音，雖然使人明白十架福音之前，總有些預備性的作為，但不要忘了，

這作為的目的乃是將人引導至十架福音的核心。今日教會界在各類福音預工上著力甚深，長久

經營下來已漸喪失基督福音的核心目的，其定了型的事工內容已無能力引人至基督十架前，有

些甚至連「上帝」或「神」之語開始成為忌諱，在活動中連題都不敢題，深怕一題下次就沒有

人參加，機構運作無法繼續下去。 

教會無論有著多高尚的理由，如品格建立，父親角色重建等，來參與這些事工，卻忘了她存在

的目的就是必須高舉基督十架，本末顯已倒置。在教會人力物力的越發投入和參與之下，人們

看到教會不過是社會關懷的機構，看到的是基督教，而不是基督，這中間難道沒有魔鬼的計倆？

這些人自以為正在事奉上帝，然而得榮耀的卻不是上帝，而是個人或其教會團體。 

事奉上帝是榮耀的，但卻充滿危機，錯誤事奉觀必引至事奉瑪門；事奉主耶穌是恩典，因他是

從死裏復活的主，然不當的事奉觀易絆倒人，使會眾以為這樣行就足夠積天上的財寶，得戴冠

冕，如那投入預工甚殷的教會。要知道，主耶穌極為不悅使一個小子跌倒的事，他說必以地獄

的永火對付之。是故，所有基督徒，無論在人前或人後服事者，個個都當明白事奉的意義。我

們若讀全聖經，或努力佈道，口中卻鮮言主耶穌基督和他的十字架，那我們的事奉就無法使一

個小子見天父的面，他們的使者便見證我們的不是。「你們要小心、不可輕看這小子裏的一個．

我告訴你們、他們的使者在天上、常見我天父的面。」（太 18:6-10） 

親愛的弟兄姐妹，世人賺的 life 是暫時的生活，基督徒賺的 life 則是永遠的生命。這樣看來，
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誰是有智慧的呢？豈不是那些妥善利用今世可見的地上財寶換得那不可見的永世之財的人嗎？

那麼，誰又是愚昧而沒有智慧的呢？豈不是那些驕傲於今世之財（即會眾驕傲於所擁有的財富，

教會驕傲於所擁有的資財，如會堂等），卻無基督的道與生命的人嗎？  

保羅沒有忘記他的身份 

新約事奉的典範當屬使徒。以保羅為例，他的事奉始終沒有忘記其使徒職份。保羅不因腓立比

教會常思念他，也餽送於他，就避口不語有關金錢奉獻的事。所謂「拿人手短，吃人嘴軟」，拿

了錢財的人很少去評論給錢之人的種種，但保羅卻因福音的緣故，遂行教訓腓立比教會當如何

看待授受一事。而我們看到，保羅教訓他們的重點不在授受本身，而是要他們注意「結果子」

的事，「我並不求甚麼餽送，所求的就是你們的果子漸漸增多，歸在你們的賬上。」（腓 4:17）。

這真令人感動，因這位基督僕人的心思乃是處處以羊的好處為念。 

保羅與腓立比教會的弟兄姐妹之間情感之深，是今日各教會當羨慕的。牧者到底是為自己的「事

業」、榮辱、前途而牧會，或為弟兄姐妹的好處而為，後者心裏是清楚的。一旦弟兄姐妹察覺到

牧師輕忽真理，不再傳講基督，信任感必失，多言聖經只會令人厭惡。 

保羅寫自己的原因 	  
保羅一舉一動為著基督的榮耀，以及基督徒的榮耀而行，他也是為這緣故在這段聖經中寫出自

己的事。其中原因有： 

過去→未來→現在：保羅在第三章講到，將來我們卑賤的身體會改變成相似於基督榮耀的身

體，這未來要發生的事對現在的我們有何實際用處？我曾說過，基督徒的時間觀是跳躍式的時

間觀，先看到過去（基督的十架），再看到未來（的榮耀），後知道今天該如何生活。保羅告訴

提摩太，「你要記念耶穌基督乃是大衛的後裔，他從死裏復活」（提後 2:8），這是看到過去；而

腓立比書三章 17-21 節則是看到未來；至於今日，則是「我無論在甚麼景況都可以知足，這是

我已經學會了。」原來，一個有過去和未來的基督徒過的是一個「知足」的人生。我們看到上

帝掌管了過去，也掌管了未來，祂也必定掌管今日。基督徒看到「過去→未來→現在」的關係，

就會好好活在當下。 

知行合一  

保羅要告訴腓立比人，他是一個知行合一的人。保羅說他是基督的使徒，是基督的奴僕，基督

的鎖鏈緊緊地套牢著他，故保羅極度信靠他所傳揚的基督，他就因此活出信靠基督的生活，這

生活就是他「無論在甚麼景況都可以知足」。 

一般來說，知識豐富的人（無論是被動或主動）大都坐在殿堂的高位，作眾人的老師，教導人，

且受人的請教。有些人因長久坐在高位，論事常以不食人間煙火的姿態為之，理想過於實際；

有些則漸走向學術研究路線，與人群越來越遠。漸漸地，「高位」之處或「老師」之名就成為作

高位的或作老師的保護傘，他們犯了罪無人知，即便有人知，也無人責備。看看今日，有誰去

責備不傳基督十架的牧師，責備他為何不傳講基督十架。當然，不愛基督與他十架的基督徒自

然也願與這樣的牧師同工，好彼此相安無事。 
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然，保羅卻不是如此，他通曉古今學問，又有充沛的屬靈知識，深知基督的奧祕（弗 3:4）本

身又是使徒，他卻毫不隱瞞地向腓立比教會的弟兄姐妹介紹他自己，好讓他們看到他如何在基

督裏事奉。這樣的人真有基督的生命，因為耶穌基督也願意人來看他。約翰福音記，西門彼得

與安得烈兩兄弟聽了施洗約翰的話而跟從耶穌，耶穌因而問他們說：「你們要甚麼？」他們說：

「拉比，在那裏住？」耶穌說：「你們來看。」這兩兄弟就去看耶穌在那裏住，那一天便與耶穌

同住。同住之後，隨即一生跟隨耶穌。 

其實，這段聖經對基督徒顯得格外重要，因為基督徒或有藉口，說，因主耶穌無罪，我們有罪，

故我們絕不可能行出主耶穌所行的，然保羅這段見證卻駁斥任何基督徒有如是的藉口。反而，

這段聖經乃是真基督徒的寫照，故你我當以之自我省察。知行不合一當是今日基督徒當深刻反

思的一件事，我們可能在教會是一個樣，到了社會是另一個樣，中間常呈現極大的落差。在教

會內多顯信心，出了教會便憂慮萬分；在教會內立志於事，出了教會卻忘了一乾二淨。 

請問各位，主耶穌與使徒保羅皆要人來看他們，這兩者有何不同？其中是絕對的不同。主耶穌

是道成肉身，神人二性的基督，他的人性永遠受到他神性的管理，故他永無犯罪的可能。但是，

保羅是蒙恩的罪人，即便身為使徒，罪依然無時無刻伏在他的心門口，伺機趁虛而入。因此，

保羅敢要求在他身上學習，他必然是天天過著捨己，治死罪身的生活。這是蒙恩者的記號，天

天「學會」，日日「努力」進神的國，他的靈命每天都在成長。 

保羅是聖徒 	  
保羅是怎麼辦到的？讓我們先看看這位知足者保羅是誰？保羅第八天受割禮，是以色列族、便

雅憫支派的人，是希伯來人所生的希伯來人；就律法說，他是法利賽人，並受教於迦瑪列門下

（腓 3:5）。保羅在這樣顯赫的背景與學習環境下，卻沒有學會「在甚麼景況都可以知足」，若

有，他就不可能逼迫主，殘害基督徒。這樣看來，師出名門與知足並沒有正相關。而我們看到，

飽讀經書，抱負施展不得的人，常感時不我予，生錯時代，知足難矣。 

這段聖經是保羅在一無所有的景況之下著筆而成，這相對於他曾向主的門徒口吐威嚇兇殺的話

時，有整個猶太民族（以大祭司為代表）作他的後盾，兩者不可同日而語。但，保羅卻說：「我

無論在甚麼景況都可以知足，這是我已經學會了。」我們不禁好奇而問，無罪的亞當不能知足，

罪人保羅卻可以知足，這其中極大反差的關鍵何在？關鍵就在於保羅是聖徒，是救贖之約下的

蒙恩者。請聽保羅說：「真受割禮的，乃是我們這以上帝的靈敬拜，在基督耶穌裏誇口，不靠著

肉體的。」（腓 3:3） 

聖徒與否至關重要 	  
基督徒是聖徒，故可論上帝奧秘的智慧。基督徒必須以聖徒的身份得著上帝奧秘的智慧，若以

其他身份論之，如哲學家、科學家或文化工作者等，必然將上帝的智慧論成死的知識。以學者

身份為例，因喜聽學術型的論述，自己也傾向以學術型的言語來論聖經。最明顯的例子就是將

約翰福音的道與希臘哲學所論的道，等量齊觀，結果，許多學者論約翰福音第一章就必然談到

諾斯底主義（Gnosticism），以為約翰深受希臘思想影響，故寫福音書為的是駁斥這主義。 



4 之 4 

我曾說過，約翰的「道」觀受三大因素影響，即舊約聖經，主耶穌親口說的話，以及他本身數

十年親身傳道的經驗。聖徒約翰所論的是生命之道，希臘哲學的道則是死的知識。當人有了生

命之道，自然就會將死的諾斯底主義拋在腦後。知道諾斯底主義不能得生命，但知道生命之道

卻可得永生。教會講台只須傳講生命之道，諾斯底主義則可放在主日學或神學院裏論述。 

學術型基督徒  

學術型基督徒喜愛集錦各家對「某某論」的闡述，進而四平八穩地寫出篇篇論文。譬如，他可

以研究「饒恕」、「悔改」、「上帝的後嗣」等主題，看看各福音派的大將們怎麼說，甚至可以批

判靈恩派的錯誤，但是他可能自己完全不明白上帝奧秘的智慧。 

平信徒：至於，多數基督徒以為自己是平信徒身份，喜歡那聽了立即可用的講道，或喜聽輕鬆、

不須掙扎、講上帝是愛的講章。至於上帝奧秘的事，則不是他們關心的範圍。我不知道是那位

自英文 layperson 譯之為「平信徒」這一分級性，且不是聖經的名詞，這詞好像告訴基督徒，

他們是平的，不須力求神學教義的理解，因那完全是神職人員的責任。無怪乎，當牧師傳道走

錯路時，平信徒完全不知，也跟著他們走錯路。親愛的弟兄姐妹，請聽上帝的話，「引導這百姓

的，使他們走錯了路，被引導的都必敗亡。」（賽 9:16）。故，平信徒的走錯路是他自己願意，

他當負上自己滅亡的責任。 

不明白上帝奧秘事的人，即便保羅活在他們當中，他們不會歡喜與他交談，總是與他保持友善

的距離，因為保羅一語將道破他們的無知，「屬血氣的人不領會上帝聖靈的事，反倒以為愚拙，

並且不能知道，因為這些事惟有屬靈的人纔能看透。」（林前 2:14）。這些人或許可以領會上帝

教義的事，但保羅卻說他們不領會上帝聖靈的事。 

這樣，若聖靈是導師，那麼凡屬基督的人一定可以學會基督。若說你資質魯鈍，學也學不會，

你就已經表示你的魯鈍大過聖靈的能力，這是說不通的。啟示錄 14:1 章說：「我又觀看，見羔

羊站在錫安山，同他又有十四萬四千人，都有他的名和他父的名寫在額上。」這是受過聖靈教

訓之人的記號，他們額頭上有羔羊的名和父的名。 


